
李兴春 坚守“慢” 功夫 十年磨就“风控剑”

本报记者 高改芳 实习记者 陈星颐

过去10年，财富管理江湖风控崩塌、产品违约等屡见不鲜，然而利得科技（集团）总裁兼CEO李兴春和他的团队，十年间任市场风云变换，却始终未“踩雷” ，将风控做到了极致。

“天下武功唯快不破” ，这是武侠江湖中绝顶高手的武功精髓，而在财富管理江湖中，利得十年不踩雷的秘诀却在于“慢” 。 “利得的风格就是宁可丧失一个机会，也不会去冒过大的风险。 ” 李兴春说。

儒雅、睿智、谦和是李兴春给予记者的第一印象，十年间，李兴春用一身“慢” 功夫，却以三方财富为起点，将利得发展成为为持有公募基金、基金销售、基金子公司、私募投资等多张金融牌照的大型综合财富企业集团，服务超过 50多万客户，截至 2018年一季度末，集团累积管理资产规模超过 1600亿元。

用“慢” 练就风控绝技

“利得的发展速度与同行相比，相对来说比较慢。 利得是2008年最早一批对高端客户理财需求业务进行开拓和服务的机构，后面成立的一些公司，现在的规模都已经超过了我们。 ” 李兴春坦言。

塞翁失马焉知非福。 利得的“慢” ，却是对客户的最大负责。 最近两年，由于流动性收紧 ，违约潮不断，一些短视、急功近利的财富机构屡屡踩雷，客户损失严重，而利得却做到了得十年不“踩雷” 的奇迹。 李兴春毕业于复旦大学原子核科学系，后考取南京大学工程管理学院管理科学与工程（金融工程方向）博士，也许正是“理工男 ” 的谨慎和严密的思维，让利得形成了稳健的投资风格。

“利得的企业文化是稳健长远，我们的风格决定了利得的风控严格。 我们的投资，不管是证券投资，还是股权投资，都是稳健、偏保守的风格。 这样的基因在整个行业发展过程中会丧失一部分机会，这是决策所付出的代价。 不过，当市场爆发风险的时候，我们的风格也使得能少踩雷甚至不踩雷。 ” 李兴春说。

利得的风控体系层级分明，首先由项目经理进行风险判断，再由风控部门进行独立审核，之后集团还有专门的风控委员会，最后是李兴春拥有的一票否决权。 “项目靠体系来解决，这是风控的重要性，也是安全的保证。 ” 李兴春认为。

不过，李兴春尽管拥有一票否决权 ，但却不会插手风控流程，参加风控会议也不会轻易发表意见。 “如果我经常干扰 ，这个风控体系就乱了，时间一长 ，大家会觉得团队不需要判断，老板自己会把握和决策，那么这个体系就名存实亡了。 建立风控体系 ，首先是从我开始遵守这个规则 ，让大家按照这个规则去做。 ” 李兴春说。

“我们公司有不少这样的项目，是我的同学或者朋友推荐引进，甚至就是他们本人的，但也很有可能在风控部评测环节被否掉，否了也就到不了我这里。 风控必须依靠体系运行。 专业的风控部门觉得有风险，依然可以否掉这个项目。 ” 李兴春强调。

此前，不少财富管理机构均上马了 P2P项目，大发P2P产品，不过李兴春却有自己的看法。 “前几年，有领导到利得调研 ，问利得做不做P2P？ ” 李兴春当时就表示，利得不做P2P，因为目前国内信用体系尚不完善，个人违约成本极低，P2P业务应该建立在整个信用系统相对完整的基础上。 “比如‘骗子’ 在不同的平台，每个平台上少借一点，而平台要去追偿的成本就很高，追账得不偿失，就会形成实实在在的坏账。 ”

比如，尽管当年有渠道将被竞相追逐的乐视相关项目推到利得，但是却并未通过风控。 “尽管从当时借款本身所提供的担保来看，应该来说风险是比较小的。 但是风控团队通过对财务数据的分析 ，认为是有风险的，从而否掉这个项目。 ” 李兴春表示 。

不爱追风，不做热门项目 ，稳健甚至偏保守的风格，正是让利得避开一个个“雷区” 的法宝，并让利得拥有了一批铁粉 。 “利得的客户普遍都是偏好稳健的客户，风险偏好很高、很冒险、激进的客户可能就不会考虑利得。 比如有客户有一段时间觉得利得的收益低，其他公司产品收益更好，就将资金转去别的公司。 不过，后来市场发生了一些风险，他们又回来了，因为利得尽管收益不那么高，但是安全 、靠谱。 ” 李兴春说。

“专注专业” 带来更好收益

慢，保守稳健，并不意味着低收益，情况往往相反。

目前利得的投资越来越集中向有深入研究的领域，比如实业（PE）投资的新能源汽车、高端制造业、医疗大健康和军民融合等，而在其他领域，利得在没有做足研究之前 ，不会贸然尝试。 “比如现在市场大热的大数据、区块链，在我们没有做足深度研究之前，不会贸然去做。 我们要把这个产业研究清楚了，才会去做。 对一个行业研究得很清楚，专业沉淀时间长 ，才会有可能真正做到发现价值 ，创造价值 。 ” 李兴春强调。

李兴春认为，投资要持续做好，一定要选准几个有发展前景的行业，专业地去做深入的研究 。 过去，最早做PE的公司，很多都是做机会性投资的。 “说得不好听，就是当市场上出现一个产品，大家都会抢着去做。 大多数PE公司对投资标的没有深度研究，也就无从谈及在深度研究之下的选取偏好 。 ” 近期，由于 IPO趋严，市场对投研能力提出了更高的要求，也更加考验投资机构在专业领域对真正优质公司的筛选能力。

事实上，几年前，利得就开始有意筛选了一些重点行业，例如新能源汽车、医药大健康、军民融合、高端制造等。 “我们专注在这几个行业做深入研究，在一个行业产业链的上下游里去寻找价值投资的机会。 ” 李兴春表示 ，利得会对重点行业及企业进行长期追踪，尽量做到知根知底，“这比在每个地方都是蜻蜓点水式的浅层合作更能提高资本的能效” 。

近期，利得更加强了与产业基金合作的深度。 对此 ，李兴春表示：“我们趋向与当地政府有更紧密、更深入的合作。 因为这样企业的运营成本和沟通成本都会降低，也更容易让合作产生更多的协同效益。 ” 深耕一个城市或者一个区域 ，合作会越来越紧密。

此外，深度紧密的合作还能衍生其他服务。 李兴春说：“前期投了股权 ，后续会做并购 ，之后会帮助优秀的地方企业做上市服务，这是长期的综合性的投融资服务。 比如最近我们帮助一些企业在香港上市和发债，这对于原来与我们深度合作过的企业帮助很大，因为我们的服务范围又拓展了。 ”

李兴春认为，财富管理的核心竞争力是投资能力和专业投研能力 。 “不管是对上市公司的投资管理，还是对基金投资的管理，都是基于对公司、产品有一定深度的了解，这样才有可能做到真正安全的价值投资。 ” 李兴春说，“为客户安全地、靠谱地赚取最大收益，才是财富管理的核心竞争力所在。 ”

做投资不做投机

过去一年，由于二级市场持续低迷 ，一二级市场剪刀差明显缩小，这对财富管理者提出了更高的要求。

李兴春认为，“前些年，大家把投资重点放在一级市场，也是因为‘剪刀差’ 的客观存在，从商业性来说这是驱利的必然结果。 现在的趋势是‘剪刀差’ 正在逐渐缩小 ，而且在中国未来的几年时间里 ，‘剪刀差 ’ 会越来越小。 ”

“对于投资而言，一级市场和二级市场的逻辑是一致的。 巴菲特经常讲一个概念，做投资的意义是价值投资，但他却不太讲自己是价值投资，因为他的每一笔投资都是价值投资，反而是一些投机的人经常讲价值投资。 国内很多人做股票实际上是投机，很突出的一点就是他们会预测股价在某个区间内是否上涨，这就是投机行为。 如果你是做投资，其实在于你怎么看待这个企业的价值，你对未来的预期是基于企业的内在价值给予的判断。 ” 李兴春强调。

对于近期市场的变化，李兴春说：“最近A股市场跌得，有人说这个时候遍地是黄金，我觉得这种说法比较夸张。 对投资而言，市场上值得投资的好公司一定是稀缺资源 。 在美国也是这样的，真正能够让投资赚钱的公司是不多的。 首先 ，行业要好；其次，公司要好 。 这样的标的肯定不多。 ”

李兴春认为：“对于二级市场投资而言，首先需要有更多的耐心，因为价格是时上时下的，波动性很大，要等到价格跌到你认可的目标之下才行动；其次，需要有更好的定力，抵抗投资过程中的各种噪音；再者，二级市场投资还需要更高的智慧。 如果说在一级市场还可以靠信息不对称及勤奋赚取信息差的收益，那么二级市场因为信息相对透明 、公开，就需要靠更高的智慧和经验去赢得更好的收益。 ”

对于房地产行业，李兴春则认为，目前，中国的经济仍然健康，房地产行业也不会出现整体风险。 “直白一点说，我们投资的东西还在，即使是这个公司发生风险，如果你有足够的投后管理能力 ，也不必过于担心投资风险会大比例地向资产损失的方向转移 。 ”

关于在地产投资领域的风险管理，李兴春表示，主要基于两方面的选择。 第一，利得非常在意交易对手和合作伙伴的选择。 目前利得选择合作对象的标准已经提升到行业前30强。 就具体指标而言，“比如，利得会看它拍地的价格。 因为我们非常看重对手的决策能力 ，还有整个公司本身财务状况是否稳健和健康。 ” 李兴春说。 第二，合作区域的选择。 利得对地域的选择最看重的是该城市的人口流入指标。 如果城市人口指标是净流出，那么新增购买力就会受限，盖了房子没人买 ，资金就没法周转 ，更无法产生收益。

简历

李兴春，复旦大学原子核科学系理学学士 ，南京大学金融工程博士 ，上海金融学院客座教授 。 曾任携程旅行网高级总监，富友证券有限责任公司副总裁，泛亚信托有限公司执行副总裁，西部发展控股有限公司董事、总裁，现任利得科技（集团）总裁兼CEO。

做投资不做投机

过去一年，由于二级市场持续低

迷， 一二级市场剪刀差明显缩小，这

对财富管理者提出了更高的要求。

李兴春认为，“前些年， 大家把

投资重点放在一级市场， 也是因为

‘剪刀差’ 的客观存在，从商业性来

说这是驱利的必然结果。现在的趋势

是‘剪刀差’ 正在逐渐缩小，而且在

中国未来的几年时间里，‘剪刀差’

会越来越小。 ”

“对于投资而言，一级市场和二

级市场的逻辑是一致的。巴菲特经常

讲一个概念，做投资的意义是价值投

资， 但他却不太讲自己是价值投资，

因为他的每一笔投资都是价值投资，

反而是一些投机的人经常讲价值投

资。 国内很多人做股票实际上是投

机，很突出的一点就是他们会预测股

价在某个区间内是否上涨，这就是投

机行为。 如果你是做投资，其实在于

你怎么看待这个企业的价值，你对未

来的预期是基于企业的内在价值给

予的判断。 ” 李兴春强调。

对于近期市场的变化，李兴春说：

“最近A股市场震荡调整，有人说这个

时候遍地是黄金， 我觉得这种说法比

较夸张。对投资而言，市场上值得投资

的好公司一定是稀缺资源。 在美国也

是这样的， 真正能够让投资赚钱的公

司是不多的。首先，行业要好；其次，公

司要好。 这样的标的肯定不多。 ”

李兴春认为：“对于二级市场投

资而言， 首先需要有更多的耐心，因

为价格是时上时下的， 波动性很大，

要等到价格跌到你认可的目标之下

才行动；其次，需要有更好的定力，抵

抗投资过程中的各种噪音； 再者，二

级市场投资还需要更高的智慧。如果

说在一级市场还可以靠信息不对称

及勤奋赚取信息差的收益，那么二级

市场因为信息相对透明、公开，就需

要靠更高的智慧和经验去赢得更好

的收益。 ”

对于房地产行业， 李兴春则认

为，目前，中国的经济仍然健康，房地

产行业也不会出现整体风险。“直白

一点说，我们投资的东西还在，即使

是这个公司发生风险，如果你有足够

的投后管理能力，也不必过于担心投

资风险会大比例地向资产损失的方

向转移。 ”

关于在地产投资领域的风险管

理，李兴春表示，主要基于两方面的

选择。 第一，利得非常在意交易对手

和合作伙伴的选择。目前利得选择合

作对象的标准已经提升到行业前30

强。 就具体指标而言，“比如，利得会

看它拍地的价格。因为我们非常看重

对手的决策能力，还有整个公司本身

财务状况是否稳健和健康。 ” 李兴春

说。第二，合作区域的选择。利得对地

域的选择最看重的是该城市的人口

流入指标。如果城市人口指标是净流

出，那么新增购买力就会受限，盖了

房子没人买，资金就没法周转，更无

法产生收益。
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李兴春 坚守“慢” 功夫 十年磨就“风控剑”
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本报记者 高改芳 实习记者 陈星颐

过去10年，财富管理

江湖风控崩塌、产品违约

等屡见不鲜，然而利得科

技（集团）总裁兼CEO

李兴春和他的团队，十年

间任市场风云变幻，却始

终未“踩雷” ，将风控做

到了极致。

“天下武功唯快不

破” ，这是武侠江湖中绝

顶高手的武功精髓，而在

财富管理江湖中，利得十

年不踩雷的秘诀却在于

“慢” 。 “利得的风格就

是宁可丧失一个机会，也

不会去冒过大的风险。 ”

李兴春说。

儒雅、睿智、谦和是

李兴春给予记者的第一

印象，十年间，李兴春用

一身“慢” 功夫，却以三

方财富为起点，将利得发

展成为为持有公募基金、

基金销售、 基金子公司、

私募投资等多张金融牌

照的大型综合财富企业

集团， 服务超过50多万

客户， 截至2018年一季

度末，集团累积管理资产

规模超过1600亿元。

用“慢” 练就风控绝技

“利得的发展速度与同行相

比， 相对来说比较慢。 利得是

2008年最早一批对高端客户理

财需求业务进行开拓和服务的机

构，后面成立的一些公司，现在的

规模都已经超过了我们。 ” 李兴

春坦言。

塞翁失马焉知非福。 利得的

“慢” ，却是对客户的最大负责。

最近两年， 由于流动性收紧，违

约潮不断，一些短视、急功近利

的财富机构屡屡“踩雷” ，客户

损失严重，而利得却做到了十年

不“踩雷” 的奇迹。 李兴春毕业

于复旦大学原子核科学系，后考

取南京大学工程管理学院管理

科学与工程（金融工程方向）博

士，也许正是“理工男” 的谨慎

和严密的思维，让利得形成了稳

健的投资风格。

“利得的企业文化是稳健长

远， 我们的风格决定了利得的风

控严格。我们的投资，不管是证券

投资，还是股权投资，都是稳健、

偏保守的风格。 这样的基因在整

个行业发展过程中会丧失一部分

机会，这是决策所付出的代价。不

过，当市场爆发风险的时候，我们

的风格也使得能少踩雷甚至不踩

雷。 ” 李兴春说。

利得的风控体系层级分明，

首先由项目经理进行风险判断，

再由风控部门进行独立审核，之

后集团还有专门的风控委员会，

最后是李兴春拥有的一票否决

权。“项目靠体系来解决，这是风

控的重要性，也是安全的保证。 ”

李兴春认为。

不过， 李兴春尽管拥有一票

否决权，但却不会插手风控流程，

参加风控会议也不会轻易发表意

见。“如果我经常干扰，这个风控

体系就乱了，时间一长，大家会觉

得团队不需要判断， 老板自己会

把握和决策， 那么这个体系就名

存实亡了。建立风控体系，首先是

从我开始遵守这个规则， 让大家

按照这个规则去做。 ” 李兴春说。

“我们公司有不少这样的项

目， 是我的同学或者朋友推荐引

进，甚至就是他们本人的，但也很

有可能在风控部评测环节被否

掉，否了也就到不了我这里。风控

必须依靠体系运行。 专业的风控

部门觉得有风险， 依然可以否掉

这个项目。 ” 李兴春强调。

此前，不少财富管理机构均

上马了P2P项目，大发P2P产品，

不过李兴春却有自己的看法。

“前几年， 有领导到利得调研，

问利得做不做P2P？ ” 李兴春当

时就表示，利得不做P2P，因为目

前国内信用体系尚不完善，个人

违约成本极低，P2P业务应该建

立在整个信用系统相对完整的

基础上。 “比如‘骗子’ 在不同

的平台， 每个平台上少借一点，

而平台要去追偿的成本就很高，

追账得不偿失，就会形成实实在

在的坏账。 ”

比如， 尽管当年有渠道将被

竞相追逐的乐视相关项目推到利

得，但是却并未通过风控。“尽管

从当时借款本身所提供的担保来

看，应该来说风险是比较小的。但

是风控团队通过对财务数据的分

析，认为是有风险的，从而否掉这

个项目。 ” 李兴春表示。

不爱追风， 不做热门项目，

稳健甚至偏保守的风格，正是让

利得避开一个个 “雷区” 的法

宝， 并让利得拥有了一批铁粉。

“利得的客户普遍都是偏好稳健

的客户，风险偏好很高、很冒险、

激进的客户可能就不会考虑利

得。 比如有客户有一段时间觉得

利得的收益低，其他公司产品收

益更好， 就将资金转去别的公

司。 不过，后来市场发生了一些

风险，他们又回来了，因为利得

尽管收益不那么高， 但是安全、

靠谱。 ” 李兴春说。

“专注专业” 带来更好收益

慢，保守稳健，并不意味着低收

益，情况往往相反。

目前利得的投资越来越集中向

有深入研究的领域，比如实业（PE）

投资的新能源汽车、 高端制造业、医

疗大健康和军民融合等，而在其他领

域，利得在没有做足研究之前，不会

贸然尝试。“比如现在市场大热的大

数据、区块链，在我们没有做足深度

研究之前，不会贸然去做。 我们要把

这个产业研究清楚了，才会去做。 对

一个行业研究得很清楚，专业沉淀时

间长， 才会有可能真正做到发现价

值，创造价值。 ” 李兴春强调。

李兴春认为， 投资要持续做好，

一定要选准几个有发展前景的行业，

专业地去做深入的研究。 过去，最早

做PE的公司， 很多都是做机会性投

资的。 “说得不好听，就是当市场上

出现一个产品， 大家都会抢着去做。

大多数PE公司对投资标的没有深度

研究，也就无从谈及在深度研究之下

的选取偏好。 ” 近期，由于IPO趋严，

市场对投研能力提出了更高的要求，

也更加考验投资机构在专业领域对

真正优质公司的筛选能力。

事实上，几年前，利得就开始有

意筛选了一些重点行业，例如新能源

汽车、医药大健康、军民融合、高端制

造等。“我们专注在这几个行业做深

入研究，在一个行业产业链的上下游

里去寻找价值投资的机会。 ” 李兴春

表示，利得会对重点行业及企业进行

长期追踪， 尽量做到知根知底，“这

比在每个地方都是蜻蜓点水式的浅

层合作更能提高资本的能效” 。

近期， 利得更加强了与产业基金

合作的深度。 对此，李兴春表示：“我

们趋向与当地政府有更紧密、 更深入

的合作。 因为这样企业的运营成本和

沟通成本都会降低， 也更容易让合作

产生更多的协同效益。 ”深耕一个城

市或者一个区域，合作会越来越紧密。

此外， 深度紧密的合作还能衍生

其他服务。李兴春说：“前期投了股权，

后续会做并购， 之后会帮助优秀的地

方企业做上市服务， 这是长期的综合

性的投融资服务。 比如最近我们帮助

一些企业在香港上市和发债， 这对于

原来与我们深度合作过的企业帮助很

大，因为我们的服务范围又拓展了。 ”

李兴春认为，财富管理的核心竞

争力是投资能力和专业投研能力。

“不管是对上市公司的投资管理，还

是对基金投资的管理，都是基于对公

司、产品有一定深度的了解，这样才

有可能做到真正安全的价值投资。 ”

李兴春说，“为客户安全地、 靠谱地

赚取最大收益，才是财富管理的核心

竞争力所在。 ”

李

兴

春

，

复

旦

大

学

原

子

核

科

学

系

理

学

学

士

，

南

京

大

学

金

融

工

程

博

士

，

上

海

金

融

学

院

客

座

教

授

。

曾

任

携

程

旅

行

网

高

级

总

监

，

富

友

证

券

有

限

责

任

公

司

副

总

裁

，

泛

亚

信

托

有

限

公

司

执

行

副

总

裁

，

西

部

发

展

控

股

有

限

公

司

董

事

、

总

裁

，

现

任

利

得

科

技

（

集

团

）

总

裁

兼

C

E

O

。

照片


